

●「SHINWA WALK～伝説そぞろ歩き」は、「ギリシャ神話と日本神話のハイブリッド」という手法で、郷土の神話、伝説、民話の足跡をたどるロマン紀行です。新しい伝説の世界をお楽しみください。

SHINWA WALK③

盗まれた神剣伝説

云
そぞろ歩き
くさなぎの
剣が開く
夢浪漫
開かずの門に
思い馳せつつ

二人を結婚へと導く

どちらも幸せの剣

今回は、三種の神器の一つであり、熱田神宮に祀られている草薙の剣が、なんと盗まれたことがあったという伝説です。天智天皇7年（668年）、新羅（今の韓国）の僧・道行が熱田神宮から草薙剣を盗み出したのです。

草薙の剣のルーツを辿ると、日本神話の時代までさかのぼります。素戔鳴尊が八岐大蛇を退治した時、その尾から神剣を得たといいます。八岐大蛇がいるところには、いつも黒い雲が立ち込めていたということから、この剣は「天蓋雲の剣」と呼ばれました。

その神剣を父・景行天皇の妹、つまり叔母である倭姫命から授けられた日本武尊は、尾張に入り、氷上の里（現在の愛知県高島市）で尾張氏の建権命の妹である宮賣媛命に出会い、二人は恋に落ちます。

そして、東征を終えて帰ってきた時には結婚しようと約束して、東国へ向かったのです。日本武尊は草を薙ぎながら難を逃れ、見事に東征をなし遂げました。そのことからこの神剣は「草薙の剣」と命名されたのです。

ギリシャ神話で剣といえば、商売の神・ヘルメスから譲り



受けた剣でメドゥーサを退治する「ペルセウスの冒險」が有名です。ペルセウスは、王様からヘビ怪物「メドゥーサ」の退治を命ぜられ、いざ出発します。しかし、メドゥーサの顔を直接見た人は石になてしまうので、ペルセウスはメドゥーサを退治する際、盾に写して剣で切り落とし、そのまま首を持ち帰ります。その時、メドゥーサの血から生まれたのがペガサスです。

その後、ペルセウスは、エチオピアの海岸で岩に鎖でつながれたまま怪獣の餌食になろうとしている王女アンドロメダをみつけます。そこで、ヘルメスの剣とメドゥーサの首を使って、怪獣を退治して、アンドロメダとめでたく結婚するという物語です。

草薙の剣もヘルメスの剣も、どちらも二人を結婚へと導く「幸せの剣」ですが、その後の展開は日本神話でギリシャ神話では、大きく違います。詳しくは、次回紹介します。



3rd Letter

▼閉ざされたままの清雪門が今もひっそり建っている。



ろ草薙剣の崇りであるとされたので、すぐ熱田神宮に返されました。しかし、その甲斐なく同年にこの世を去り、持続天皇が引き継いで女帝となっています。

ちなみに、道行が逃げた清雪門は、それ以来「不吉の門」として閉ざされたままで「禁門」とも呼ばれています。中世になって別宮・八剣宮の北に移された後、現在は摂社・南新宮社の西側に移築され、ひっそりと建っています。

前述した通り、清雪門は当時、本宮の北門でしたが、ちなみに、正門、東門、西門には、海蔵門、春嚴門、鎮皇門があり、清雪門を加えて「四強の神門」と呼ばれて、神域の四方を固めていますが、他の三門は、いずれも昭和20年の戦災で焼失しています。

二度と開けされることのない、伝説の門の前に佇み、往時に思いを巡らせてみると、草薙の剣にまつわる壮大な夢浪漫が蘇るはずです。しばし時を忘れて、時間旅行を。

次回は、白鳥御陵に伝わる「日本武尊の白鳥伝説」をお送りします。お楽しみに。

■写真/Kiyoshi K ■イラスト/Rei ■取材・文/Icarus

